

o **La FCPE dans la presse :**

[Nouvelles règles sur les masques à l'école dès lundi : « Une mesure inapplicable »](#), *LCI*, 3 février 2021.

Au-delà de la question des masques, la FCPE estime que les pouvoirs publics « jouent à l'autruche » et laissent les parents d'élèves entièrement livrés à eux-mêmes. Conséquences : il faudrait davantage de moyens pour que le protocole sanitaire soit mieux appliqué. En réalité, de nombreux enfants ne changent pas de masques toutes les trois-quatre heures. Parfois, les parents ne sont pas au courant ou bien ils n'ont pas un budget suffisant, déplore Rodrigo Arenas, co-président de la FCPE.

[Séparatisme: ce délit d'entrave à la fonction d'enseignant qui interroge les profs eux-mêmes](#), *La Voix du Nord*, 1^{er} février 2021.

« On va créer des lois inutiles qui vont venir affaiblir les lois essentielles », estime Rodrigo Arenas, co-président de la FCPE. « On est en train de faire une loi qui est de nature à rassurer l'opinion publique mais qui ne sera pas efficace ».

[Notes sur le nouveau protocole sanitaire dans les établissements scolaires du 1^{er} février 2021](#), *Le Journal Catalan*, 4 février 2021.

La FCPE des Pyrénées-Orientales communique à propos des nouvelles mesures sanitaires en vigueur en milieu scolaire.

[Rennes. Des profs et parents d'élèves du lycée Descartes dans la manifestation](#), *Ouest France*, 4 février 2021.

Jeudi 4 février 2021, des enseignants du lycée Descartes ont rejoint la manifestation intersyndicale. Plus tôt dans la matinée, ils se sont rassemblés avec des parents d'élèves pour alerter sur les suppressions de postes. Magali Icher, présidente départementale de la FCPE 35, et Émeline Deschamps, vice-présidente, soutiennent le mouvement

[À Noisy-le-Sec, les parents d'élèves se mobilisent pour exiger le remplacement des professeurs absents](#), *France bleu*, 4 février 2021, [Hajera Mohammad](#).

Une manifestation s'est déroulée, le jeudi 4 février 2021, devant le collège Jacques Prévert de Noisy-le-Sec (Seine-Saint-Denis) à l'appel de la FCPE 93 qui dénonce le non-remplacement de professeurs absents.

[Delphine Ougier, présidente de la FCPE en Ardèche](#), *France bleu*, 3 février 2021.

Nouveau protocole sanitaire : « Quand on ferme une classe, il faut que les parents trouvent des solutions pour faire garder leur enfant, cela a un coût. On se préoccupe plus de contrôler la propagation du virus que de proposer des solutions aux parents ».

[Hauts-de-France: le protocole renforcé dans les écoles ne convainc pas la FCPE du Nord](#), BFM TV, 3 février 2021.

Le protocole sanitaire est renforcé dans les écoles dans le cadre de la lutte des variants du Covid-19. Une nouvelle organisation qui ne convainc pas vraiment Jean-Yves Guéant, président de la FCPE du Nord.

[Une manifestation des syndicats à Paris contre la suppression de 156 postes dans l'enseignement](#), *Actu.fr*, 3 février 2021, [William Lacaille](#).

Cette mobilisation dénonce la baisse du nombre d'heures d'enseignement déterminé pour la rentrée 2021 qui pourrait mener selon les syndicats à la suppression de 156 emplois. La FCPE Paris s'associe à l'intersyndicale et appelle à la mobilisation des parents d'élèves pour dénoncé la baisse scandaleuse des DHG à Paris.

[Mantes-la-Ville. La FCPE en colère : « On fait comme si le niveau des élèves n'avait pas baissé »](#), *Actu 78*, 3 février 2021, [Claude Cécile](#).

Le collège La Vaucouleurs de Mantes-la-Ville (Yvelines) perdrait 44 heures d'enseignement par semaine à la rentrée de septembre prochain, les représentants de la FCPE se sont rassemblés devant les grilles de l'établissement le mercredi 3 février 2021.

[Seine-Saint-Denis : ces élèves privés de cours pendant plusieurs semaines, parfois plusieurs mois](#), *Le Parisien*, 3 février 2021.

« Les absences non remplacées se multiplient, déplore Houda Mimouni, représentante de l'association de la FCPE. Et elles peuvent parfois durer plusieurs mois. Des classes de 3^e, 5^e et 6^e n'ont pas eu de cours de technologie tout au long du 1^{er} trimestre.

[Manifestation devant l'école maternelle Charles Perrault à Montchanin](#), *Montceau news*, 2 février 2021.

Ce mardi matin, plusieurs élus de la commune et des parents se sont rassemblés devant l'école maternelle Charles Perrault à Montchanin, à l'appel de la FCPE de Montchanin afin de stopper la fermeture des classes dans la commune.

[Villemur-sur-Tarn. Fermeture de classe : les parents « ne lâcheront rien »](#), *La Dépêche*, 2 février 2021.

Après une rencontre des représentants FCPE avec l'inspectrice de circonscription à Fronton, voici les impressions à la sortie de ce rendez-vous : « Elle nous a bien écoutés mais pas entendus et visiblement les arguments n'ont pas fait le poids dans la balance », selon les mots de Carole Jouteau, la représentante FCPE de Villemur-sur-Tarn.

[Cours en présentiel ou à distance : les établissements publics et privés sont-ils à égalité en Côte-d'Or ?](#) *France bleu*, 1^{er} février 2021, Christophe Tourné.

Les parents d'élèves dénoncent une rupture d'égalité entre les lycéens selon qu'ils soient dans le public ou dans le privé. C'est le constat de la FCPE du Maine-et-Loire rapporté dans la presse locale. En Côte-d'Or, de plus en plus de voix s'élèvent pour dénoncer la même situation.

○

Site national :

[Contre la dégradation des conditions d'études des élèves !](#) Site de la FCPE nationale, 3 février 2021.

Pour la rentrée 2021, c'est maintenant que tout se joue dans les collèges et les lycées, avec le vote de la dotation horaire globale. Dans le contexte actuel, il est plus que jamais nécessaire de nous faire entendre sur la dégradation des conditions d'apprentissages des élèves qui résulte de la politique mise en place par le gouvernement.

○ **Autres articles :**

[Séparatismes : Les Républicains invitent le voile dans les débats](#), *Le Monde*, 4 février 2021.

Avec les députés Eric Ciotti et Annie Genevard à la baguette, le groupe LR a défendu sans succès l'interdiction du port du voile à l'université et pour les accompagnatrices scolaires, deux sujets qu'elle considère comme des angles morts de la fameuse loi de 2004 interdisant le port des signes religieux ostentatoires à l'école.

[La fin de l'instruction en famille reportée d'un an](#), *VousNousIls*, 3 février 2021, Chloé le Dantec

La fin de l'école à la maison n'est peut-être plus si proche : c'est désormais « l'intérêt supérieur de l'enfant » qui devra prévaloir.

[Des enseignants en grève de la faim pour que leur collège soit classé Rep+](#), *Le Figaro*, 3 février 2021.

Deux professeurs d'un collège de Givors, entre Lyon et Saint-Etienne, sont en grève de la faim depuis neuf jours, une action entamée après des agressions de collègues mais qui s'inscrit dans une lutte ancienne pour que l'établissement soit classé Rep+.

[Harcèlement scolaire: les enseignants sont souvent démunis face aux agissements des élèves](#), *Le Figaro étudiant*, 2 février 2021.

Le harcèlement scolaire reste un phénomène fréquent auquel sont confrontés les enseignants, souvent démunis s'ils ne sont pas formés pour y mettre fin. De nombreuses méthodes consistant à libérer la parole des harceleurs ou des victimes ont fait leurs preuves. Les enseignants racontent.

[Impacts de balles sur une école : l'appel à l'aide de la maire du 13^e arrondissement de Marseille](#), *Le Figaro*, 2 février 2021, Nicolas Daguin.

Trois impacts de balles ont été découverts lundi sur l'école élémentaire Saint-Jérôme-Les-Lilas au nord de Marseille, située dans un quartier totalement tenu par les trafiquants de drogue, déplore la maire d'arrondissement Marion Bareille.

Covid-19 : face aux variants, un nouveau protocole dans les écoles, *La Croix*, 2 février 2021, Mathieu Laurent.

La principale modification tient à la règle des trois cas positifs pour décider d'une fermeture : désormais, sur signalement de l'agence régionale de santé (ARS), l'identification d'un des variants du **Covid-19** (anglais, sud-africain...) chez un personnel ou un élève entraînera la fermeture de la classe concernée.

Cantine, masques... Ce qu'il faut savoir sur le nouveau protocole sanitaire à l'école, *L'Express*, 2 février 2021.

Afin de freiner la propagation des variants du virus, le gouvernement a pris de nouvelles mesures pour renforcer le protocole sanitaire dans les établissements scolaires.

Covid-19 : les classes de maternelle fermeront désormais pendant une semaine si un élève est positif, *France info*, 2 février 2021.

Le ministère de l'Education nationale a mis à jour son protocole sanitaire. Cette règle ne vaut pas pour le primaire et le secondaire, où le port du masque est obligatoire pour tout le monde, hormis dans le cas d'un test positif dû à un nouveau variant.

Ce que contient le projet de loi contre le « séparatisme » examiné par l'Assemblée, *Le Monde*, 1^{er} février 2021.

Le texte, qui entend lutter contre l'islamisme radical, est débattu à partir de lundi. Parmi les points qui feront débat : l'instruction à domicile, la haine en ligne ou la neutralité du service public.

Délit d'entrave à la fonction d'enseignant : «Ce serait bien de nommer ce type d'infractions», *Libération*, 1^{er} février 2021, Marlène Thomas.

Un amendement à la loi « séparatisme » propose la création d'une infraction spécifique aux professeurs. Pour l'avocat Laurent Hazan, cette mesure est redondante pénalement mais utile, à condition de s'accompagner d'une prise de conscience plus globale.

L'éducation au climat devient une priorité en France, *VousNousIls*, 31 janvier 2021, Chloé le Dantec.

Depuis le 14 janvier, la France et l'UNESCO sont **liées par un accord** en faveur de l'éducation au climat.

Saint-Denis mettra en place la cantine scolaire gratuite, *Le Parisien*, 31 janvier 2021.

La mairie a décidé de prendre à sa charge les repas de midi. Cette mesure bénéficiera dès la rentrée prochaine aux 5 550 enfants de maternelle. Elle s'étendra ensuite progressivement aux écoliers de l'élémentaire.

o Tribunes :

[Covid et fermeture des écoles : quand les parents seront-ils entendus ?](#) *Libération*, 2 février 2021, Rodrigo Arenas, Carla Dugault, co-président.e.s de la FCPE, Ghislaine Morvan-Dubois, présidente de la FCPE Paris et Mourad Besbes, vice-président de la FCPE Paris.

Association de parents d'élèves la plus représentative, la FCPE est interpellée par la communauté éducative et les médias sur la question de la gestion de la crise sanitaire, et plus particulièrement sur celle de la fermeture éventuelle des établissements scolaires. Sur ces sujets, beaucoup aimeraient faire entendre la voix des parents et des élèves.

[Confinements et couvre-feux : Monsieur Macron, cessons de maltraiter les Français](#) *Mediapart*, 28 janvier 2021, Laurent Mucchielli.

Dans cette tribune, quelque 350 chercheurs, universitaires, médecins, juristes, artistes et enseignants appellent symboliquement le président de la République à renoncer à un nouveau confinement qui ferait beaucoup plus de mal que de bien à une société déjà matériellement et psychologiquement gravement maltraitée par les précédents confinements et couvre-feux.

[« Pour la jeunesse : un capital jeune ». La tribune de Salomé Berlioux, Julien Damon et Eric Chaney](#), *l'Opinion*, 3 février 2021.

La Covid-19 fait des victimes sanitaires, qui sont principalement des personnes âgées. Elle fait des victimes économiques, qui sont principalement des jeunes. Partout en France et en Europe, leur mal-être se conjugue au pluriel : [baisses de revenu](#), stress, dépression, sentiment d'injustice, absence de perspectives. La jeunesse se sent lésée, amputée de son avenir.

[Nous, enseignants, sommes trop seuls pour toutes ces batailles](#), *Libération*, 2 février 2021, une enseignante d'un collège du 93.

Par où commencer, quand il faut tout reprendre, tout déconstruire. Comment faire, quand on ne donne au corps enseignant que des bouts de ficelle, des demi-heures de soutien ?

[Jean Zay reviens vite, ils sont devenus fous !](#) *Libération*, 29 janvier 2021, Le Collectif Jean Zay.

Liberté pédagogique, instrumentalisation des sciences cognitives, programmes indigestes... Un collectif de personnalités du monde de l'éducation dénonce les effets nocifs des réformes en cours et appelle la gauche à bâtir une alternative pour l'école de la République.

- A lire au *Journal officiel* du 2 février 2021 :

[Décret n° 2021-105 du 2 février 2021](#) modifiant le décret n° 2020-1310 du 29 octobre 2020 prescrivant les mesures générales nécessaires pour faire face à l'épidémie de covid-19 dans le cadre de l'état d'urgence sanitaire.

[Décret n° 2021-100 du 1er février 2021](#) relatif aux épreuves de remplacement du baccalauréat général et du baccalauréat technologique à compter de la session 2021.

Ce décret ajoute la possibilité d'organiser, à la fin de l'année scolaire en cours, les épreuves de remplacement destinées aux candidats qui pour cause de force majeure n'ont pu se présenter aux épreuves terminales du baccalauréat général et du baccalauréat technologique organisées en mars.

- A lire au *Bulletin officiel* n° 5 du 4 février 2021 :

[Arrêté du 16 décembre 2020](#) - Dispense et aménagement de certaines épreuves ou parties d'épreuves obligatoires de langue vivante à l'examen du baccalauréat général, technologique pour les candidats présentant tout trouble relevant du handicap : modification.

Arrêté du 16 décembre 2020 - Conditions de délivrance de l'attestation de réussite intermédiaire et son modèle.

[Circulaire du 28 janvier 2021](#)- Aides aux étudiants - Modalités d'attribution des aides spécifiques : modification.

- Sénat - Question écrite :

Question écrite n° 32117, JO Sénat, 1^{er} décembre 2020.

Cette question porte sur le soutien aux collectivités dans leurs projets de travaux liés au bâti scolaire.

[Le sens de la laïcité : le fondement juridique et le poids des mentalités](#), Françoise Lorcerie, Serge Guimond, note n°20, janvier 2020.

La laïcité en tant que principe institutionnel est un concept relativement simple à comprendre. Mais son application dans divers domaines de la vie sociale engendre des débats importants et donne lieu à des interprétations divergentes. A-t-on alors raison de se méfier du principe et d'en dire du mal ? Pas nécessairement, répondent les auteurs.

[Retrouvez l'ensemble des notes du conseil scientifique sur notre site](#)

Les enseignants, une population culturellement moins homogène et électoralement plus diverse, Fondation Jean Jaurès, 2 février 2021, Jérôme Fourquet.

L'Observatoire de l'éducation de la Fondation Jean-Jaurès, avec l'Ifop, a souhaité dresser un panorama le plus large possible de ce que les enseignants de France vivent, ressentent et envisagent pour l'avenir. Après une première [analyse](#) de Iannis Roder sur la façon dont les enseignants vivent les contestations de la laïcité et les revendications religieuses, Jérôme Fourquet revient dans cette deuxième partie sur la population enseignante, moins homogène et plus diverse que par le passé.

[Le professeur du 21ème siècle selon la science officielle](#), *Médiapart*, 2 février 2021, Marc Bablet, inspecteur d'académie.

Le conseil scientifique de l'Education nationale a produit un rapport qu'il faut discuter tant pour sa forme que pour ses idées et ses sources.

Protocole sanitaire, années scolaires 2020-2021, ministère de l'Education nationale, 1^{er} février 2021.

Le présent protocole repose sur les prescriptions émises par le ministère des Solidarités et de la Santé au vu des avis rendus par le Haut conseil de la santé publique ainsi que sur les dispositions législatives et réglementaires en vigueur. Il est destiné aux collectivités territoriales, aux services déconcentrés de l'État, aux personnels de direction ainsi qu'à l'ensemble des membres de la communauté éducative. Les mesures à prendre nécessitent de tenir compte du contexte propre à chaque école ou établissement.

[Distanciation - règlement sanitaire dans les établissements scolaires : Etat et collectivités locales doivent impérativement travailler de concert](#), Association des Petites Villes de France (APVF), communiqué de presse, 29 janvier 2021.

L'APVF dénonce, une fois encore, le manque de concertation de l'Etat sur la mise en place des règles sanitaires liées au Covid-19 et rappelle leurs incidences sur l'organisation des collectivités territoriales concernant, notamment, l'organisation scolaire et périscolaire.

[Agir vite et fort pour les jeunes !](#) Régions de France, communiqué, 29 janvier 2021.

L'ensemble des président(e)s de Région ont exprimé depuis plusieurs semaines leurs inquiétudes concernant la situation critique des étudiants et des jeunes dans le contexte de crise sanitaire. Un entretien est prévu très prochainement entre une délégation de présidents et les ministres Borne et Vidal à ce sujet.

[Les usages pédagogiques du numérique au service de la réussite des élèves - Les usages pédagogiques du numérique en situation pandémique durant la période de mars à juin 2020](#), rapport de l'IGESR, octobre 2020.

Ce rapport énonce des recommandations visant à éviter les nombreux écueils rencontrés, à pérenniser certains des usages numériques adoptés en dehors d'une situation de crise, et à aider l'ensemble de la communauté pédagogique à se tenir prête au cas où il serait à nouveau nécessaire de recourir à un enseignement à distance.

o **Enquêtes et données statistiques :**

Évaluation multidimensionnelle de l'impact d'équipements numériques mobiles sur les apprentissages des élèves : premiers résultats des effets du Plan numérique de 2015, Depp, *note d'information* n°21.05, février 2021.

Les premiers résultats de l'Évaluation Longitudinale des Activités liées au Numérique Éducatif (Élaine) rendent compte des effets de l'attribution d'équipements numériques mobiles (principalement des tablettes) sur les apprentissages des élèves en cinquième puis en quatrième.

[État des lieux de la laïcité en France](#), étude d'opinion réalisée par Viavoice pour l'Observatoire de la laïcité, janvier 2021.

Cette enquête d'opinion est la 2^e édition du baromètre annuel de l'Observatoire de la laïcité sur « l'état des lieux de la laïcité en France ». Son questionnaire a été rédigé avec l'appui technique du GSRL (CNRS), elle est par auprès d'un échantillon de 2000 personnes, représentatif de la population âgée de 18 ans et plus habitant en France et livre 4 constats majeurs.